

Aspecto general de la plaza de tientas de la finca, con el palco, de arquitectura sencilla y popular presidiendo las instalaciones. / REPORTAJE GRÁFICO: PABLO M. GIL

## Valdellán' ofrece en otoño el vigor de sus 'graciliano'

La asociación 'La Empalizada', de la localidad vallisoletana de Montemayor de Pililla, visitó la ganadería leonesa

CÉSAR MATA / Sahagún
La expedición de aficionados de la
asociación taurina 'La Empalizada', de la localidad vallisoletana de
Montemayor de Pililla, partió tomó
la carretera de León con la ilusión
de contemplar los ejemplares de la
vacada de Valdellán, una divisa de
nuevo cuño que ha tenido la 'osadía' de atreverse con el encaste
Santa Coloma.

Amaneció con niebla en Valladolid pero, dos horas después, ya por tierras de Sahagún, las nubes no amenazaban lluvia, aunque el cromatismo gris no dejó de decorar el paisaje en toda la jornada. Un escenario espléndido, con el otoño de fondo, y los robledales aportando un vigor arbóreo, entre una vegetación abundante. El término municipal de Santa María del Río alberga la finca en la que pastan las reses, desde las vacas de vientre y los recentales, hasta los toros de saca.

Un joven empresario, afincado en Madrid pero de origen zamorano, Fernando Álvarez Sobrado, es el criador de esta 'vacada de autor', que se ha decidido, finalmente, por la línea Santa Coloma de los encastes actuales.

La adquisición de reproductoras y sementales de la ganadería salmantina Hoyo de la Gitana (Hijos de Ignacio Pérez-Tabernero) le ha permitido situarse en un cauce genético muy concreto, con grandes posibilidades para personalizar su propia divisa, y con la satisfacción de concitar la atención de los afi-

cionados de querencia "torista", que ven en esta estirpe la actualización de la bravura más exigente y auténtica.

Las instalaciones, modernas, prácticas y funcionales, sorprenden a los aficionados, que pasean por la amplia y cuidada plaza de tientas, en la que destaca un palco de arquitectura sencilla y robusta. Tampoco deja indiferente el color, azul, de los burladeros, en los que se dibujan los trazos del hierro.

El más de un centenar de aficionados llegados hasta Valdellán se divide en tres grupos para poder ir visitando los cercados donde pastan toros, utreros y erales. Cinco son, en la actualidad, los sementales con los que se cubren los lotes de vacas de vientre que posee esta explotación bovina. Dos vaqueros mueven las reses para acercarlas a la mirada, siempre curiosa, de los visitantes. Equilibrio en las hechuras, proporciones de simetría anatómica, armados con seriedad, sin excesos. Reses de estampa idónea.

El trato cercano y amable del titular de la vacada permite conocer de primera mano, y sin engolamientos, la realidad de esta vacada que se está abriendo paso, lento pero seguro, en el difícil mercado de las ferias taurinas. No son tiempos para camadas excesivamente largas, y una ganadería de tipo me-

dio, como esta, tiene que abrirse caminos con el resultado de la lidia de cada uno de sus productos. Con hechos, que permitirán que la marca Valdellán comienze a sonar y a tener demandantes, entre los profesionales y, también, entre los aficionados.

La vacada se nutre con sangre santacolomeña de la divisa charra de Hoyo de la Gitana

Los toros presentan un aspecto cuidado, de sana estampa, serios sin excesos

Un buen almuerzo, con el que colaboró el propio ganadero, que ofreció sabrosas patatas con carne, puso el colofón a una jornada campera en la que la melancolía del otoño se mezclaba con el vigor sereno, pausado, de las reses en el predio ganadero.

El viaje de regreso supuso el comienzo del disfrute retroactivo de todo buen aficionado: "Te has fijado en ese toro...".



Manejo de los toros desde el caballo.

## >GALARDONES Javier Herrero y Toropasión, premios del Centro de Tradiciones

C. MATA / CUÉLLAR
El novillero cuellarano Javier
Herrero, y la empresa Toropasión Espectáculos, han sido galardonados por el Centro de
Tradiciones del Toro de Castilla
y León, en relación a sus aportaciones en la temporada 2009
al mundo de la tauromaquia.

El jurado de estos trofeos, compuesto por críticos taurinos, profesores universitarios y aficionados comprometidos con el toreo, han distinguido a ambos "por su compromiso y aportaciones de relevancia" durante la campaña que está a punto de finalizar.

Javier Herrero, novillero con picadores casi desconocido para los aficionados, ha cobrado "una gran notoriedad en la segunda mitad de la temporada, gracias a su pundonor, su firmeza y su valor contrastados", según indica Javier Hernanz en representación de esta entidad.

Su triunfo en las novilladas veraniegas del verano, sus doble triunfo en la feria cuellara-



**javier Herrero.** / PABLO M. GIL

na, y la grave cogida sufrida en la feria de Otoño en el ruedo venteño, lo han situado en primera línea informativa. En 2010 afrontará, sin duda, su temporada más decisiva, en la que se jugará su definitivo futuro con el traje de luces.

Por otra parte, también se ha reconocido "la profesionalidad y el impulso hacia un elevado grado de prestigio" al que ha llevado la mercantil Toropasión a una parte de la tauromaquia popular.

"En concreto, se premia la calidad, rigor y promoción para el toreo popular que ha supuesto la Liga del Corte Puro en las ediciones que hasta ahora se han celebrado", se expresa desde el Centro de Tradiciones del Toro de Castilla y León.

La entrega de estos reconocimientos se efectuará durante los meses de invierno, en un acto que se organizará ex profeso para homenajear a ambos galardonados.



Los aficionados subidos al tractor.